

Together for a healthier world

# Perspectivas clave de las asociaciones público-privadas (PPP) de atención médica de América Latina

[fimeshow.com](http://fimeshow.com)



# Sinopsis del mercado América Latina

La demanda de servicios de salud de calidad en América Latina continúa creciendo, pero la oferta de servicios no ha seguido el mismo ritmo, lo que genera brechas significativas en el acceso. Los gobiernos están buscando formas innovadoras de expandir sus redes de socios y mejorar el acceso a los servicios de atención médica. Las Asociaciones Público-Privadas (APP) se han convertido en una opción atractiva para expandir los servicios de atención de la salud y solo requieren una inversión de capital inicial limitada del sector público.

En los últimos años, las principales causas de muerte en muchos países de América Latina han pasado de las enfermedades transmisibles y los accidentes a las enfermedades crónicas y no transmisibles. El tratamiento de estas enfermedades crónicas requiere recursos sanitarios adicionales y un aumento de los gastos.

A pesar de los desafíos planteados por la pandemia de COVID-19, muchos países de América Latina han demostrado resiliencia y un sólido desempeño económico. La tasa de crecimiento anual proyectada para los próximos años varía según las diferentes regiones y países, pero generalmente se espera que esté en el rango de 3% a 4%. La expansión de oportunidades de empleo formal en algunos países ha contribuido a un aumento en la cobertura de salud.

Varios países, incluidos Chile, Colombia y México, han tomado la iniciativa de implementar medidas de reforma de salud para lograr la cobertura universal de salud. Las APP se consideran un enfoque prometedor para ampliar el acceso a servicios de

Las PPP son colaboraciones entre entidades públicas y privadas que tienen como objetivo mejorar los servicios de salud, la infraestructura o el financiamiento.



salud de calidad en la región. Los marcos de APP efectivos, los marcos de evaluación integrales y las estrategias de mitigación de riesgos son esenciales para garantizar su éxito.

Se menciona que Colombia y México tienen mercados de APP de atención médica más favorables debido a economías estables, la expansión de la cobertura de atención médica y la inversión en infraestructura, la legislación formal de APP y un entorno político favorable.

En general, el surgimiento de APP de salud en América Latina ofrece un enfoque prometedor para ampliar el acceso a servicios de salud de calidad. Sin embargo, su éxito dependerá de marcos y estrategias eficaces, así como de condiciones de mercado favorables y voluntad política.

Se prevé que los países de América Latina tengan una tasa de crecimiento del gasto en salud per cápita anual más alta entre 2018 y 2050 con un 3,2% en comparación con el Caribe con un 2,4%.

Source: Inter-American Development Bank



## Activar PPP en varios países

**Brasil** tiene varias APP activas en el sector de la salud, que han tenido éxito en mejorar el acceso a los servicios de salud para la población. Una APP destacada es la APP entre el estado de Bahía y la empresa privada Pro-Social para la construcción y operación de un nuevo hospital en la ciudad de Salvador. El hospital ha tenido éxito en la prestación de servicios de salud de alta calidad a la población y también ha contribuido al desarrollo de la región.

Otro ejemplo es la APP entre el estado de Río de Janeiro y la empresa privada Instituto de Radiología de Río de Janeiro (IDR), para la construcción y operación de un nuevo centro de tratamiento del cáncer. El PPP ha tenido éxito en mejorar el acceso al tratamiento del cáncer para la población y también ha contribuido al desarrollo de la región.

**Colombia** continúa trabajando para mejorar sus regulaciones y marco de APP. En 2019, el país aprobó una nueva ley destinada a fortalecer el sistema de APP y fomentar la inversión privada en infraestructura. La nueva ley incluye medidas para mejorar la transparencia y la rendición de cuentas, simplificar los procedimientos de contratación y agilizar las negociaciones de contratos.

Al 2021, Colombia ha implementado más de 100 proyectos de APP, con una inversión total de alrededor de \$20 mil millones. Estos proyectos han sido principalmente en los sectores de transporte, energía y agua. Sin embargo, ha habido algunos desafíos con la implementación de APP, incluidos retrasos en la ejecución del proyecto y disputas sobre los términos del contrato.

Para abordar estos desafíos, el gobierno ha seguido trabajando con organizaciones internacionales como el Banco Mundial para fortalecer su marco de APP. En 2020, el Banco Mundial aprobó un préstamo de \$400 millones para apoyar los esfuerzos de Colombia para mejorar su infraestructura y promover la inversión privada a través de APP.

A pesar de los desafíos, todavía hay un interés significativo en las APP en Colombia, y el gobierno estima que la inversión privada en infraestructura podría alcanzar los \$7500 millones para 2022. El país sigue comprometido con mejorar su marco de APP y atraer inversión privada para respaldar sus objetivos de desarrollo de infraestructura.

**Costa Rica** tiene varias APP activas en el sector de la salud, que han tenido éxito en mejorar el acceso a los servicios de salud para la población. Una APP notable es el Hospital San Rafael de Alajuela, que es operado por un consorcio privado que incluye a la Caja Costarricense del Seguro Social (CCSS) y al proveedor de atención médica privado, el Hospital Metropolitano. El PPP ha tenido éxito en mejorar la calidad y eficiencia de los servicios de salud en la región.

Otro ejemplo es el PPP entre la CCSS y la empresa privada Becton Dickinson, para la implementación de un nuevo sistema de gestión de equipos e insumos médicos en varios hospitales del país. Esta APP ha logrado reducir el costo de los suministros médicos y mejorar la eficiencia del proceso de adquisición.

Todavía se considera que Chile tiene una economía fuerte, con un PIB de USD 289 mil millones en 2021 y un PIB per cápita de USD

15,396. La economía del país está impulsada por industrias como la minería, la manufactura y los servicios comerciales.

Según la Organización Mundial de la Salud (OMS), el sistema de salud de Chile es uno de los más efectivos y eficientes de América Latina. El país ha implementado reformas para mejorar el acceso y la calidad de la atención, incluida la introducción de un sistema de seguro de salud universal denominado Garantía Nacional de Salud (GES), que cubre alrededor del 80 % de la población.

A 2021, Chile gasta aproximadamente el 8,4 % de su PIB en servicios de salud, un aumento respecto al 7,4 % reportado en la información anterior. El sistema de salud es proporcionado tanto por el sector público como por el privado, siendo el sector público responsable de alrededor del 80 % del gasto en salud.

Costa Rica tiene varias APP activas en el sector de la salud, que han tenido éxito en mejorar el acceso a los servicios de salud para la población. Una APP notable es el Hospital San Rafael de Alajuela, que es operado por un consorcio privado que incluye a la Caja Costarricense del Seguro Social (CCSS) y al proveedor de atención médica privado, el Hospital Metropolitano. El PPP ha tenido éxito en mejorar la calidad y eficiencia de los servicios de salud en la región.

Otro ejemplo es el PPP entre la CCSS y la empresa privada Becton Dickinson, para la implementación de un nuevo sistema de gestión de equipos e insumos médicos en varios hospitales del país. Esta APP ha logrado reducir el costo de los suministros médicos y mejorar la eficiencia del proceso de adquisición.

Todavía se considera que Chile tiene una economía fuerte, con un PIB de USD 289 mil millones en 2021 y un PIB per cápita de USD 15,396. La economía del país está impulsada por industrias como la minería, la manufactura y los servicios comerciales.

Según la Organización Mundial de la Salud (OMS), el sistema de salud de Chile es uno de los más efectivos y eficientes de América Latina. El país ha implementado reformas para mejorar el acceso y la calidad de la atención, incluida la introducción de un sistema de seguro de salud universal denominado Garantía Nacional de Salud (GES), que cubre alrededor del 80 % de la población.

A 2021, Chile gasta aproximadamente el 8,4 % de su PIB en servicios de salud, un aumento respecto al 7,4 % reportado en la información anterior. El sistema de salud es proporcionado tanto por el sector público como por el privado, siendo el sector público responsable de alrededor del 80 % del gasto en salud.

**Chile** aún enfrenta desafíos en términos de escasez de médicos y acceso desigual a los servicios de salud. Según la OCDE, Chile tiene 2,2 médicos por cada 1.000 habitantes, por debajo del promedio de la OCDE de 3,5. Además, los hospitales privados todavía se



consideran generalmente de mayor calidad que los hospitales públicos, y existen disparidades en el acceso a la atención médica y los resultados entre las áreas urbanas y rurales.

En cuanto a los proyectos de APP, Chile ha continuado implementando proyectos de infraestructura a través de esquemas de APP. Al 2021, el país ha completado un total de 90 proyectos APP, con una inversión total de USD 32 mil millones, principalmente en los sectores de transporte y energía. Sin embargo, ha habido críticas al modelo de APP, particularmente con respecto a la transparencia y rendición de cuentas de estos proyectos.

**Honduras** ha enfrentado importantes desafíos económicos y políticos en los últimos años. La economía del país se ha visto muy afectada por la pandemia de COVID-19, con una fuerte caída del PIB y un aumento del desempleo. Además, la inestabilidad política y la corrupción han sido problemas importantes en Honduras, con protestas y manifestaciones contra el gobierno cada vez más frecuentes.

A pesar de estos desafíos, Honduras ha continuado realizando esfuerzos para promover la participación del sector privado y atraer inversión extranjera. En 2021, el gobierno anunció planes para desarrollar un nuevo marco de APP para fomentar la inversión privada en proyectos de infraestructura. El nuevo marco se centrará en proyectos de energía renovable, transporte y agua y saneamiento.

El gobierno también ha estado trabajando para mejorar la transparencia y reducir la corrupción en los procesos de contratación pública, lo cual es crucial para el éxito de las APP. En 2021, Honduras se unió a Open Contracting Partnership, una iniciativa global que promueve la transparencia y la rendición de cuentas en las compras públicas.

En general, si bien Honduras enfrenta desafíos significativos, los esfuerzos del gobierno para promover la participación del sector privado y mejorar la transparencia en los procesos de contratación pública son pasos positivos hacia la creación de un entorno más favorable para las APP.

El sistema de salud de México ha enfrentado importantes desafíos durante la pandemia de COVID-19. El país ha experimentado una de las tasas de muertes por COVID-19 más altas del mundo, y la pandemia ha puesto de manifiesto problemas de larga data en el sistema de atención médica, como la falta de fondos, la escasez de personal y equipos médicos y las desigualdades en el acceso a la atención médica.

La pandemia también ha expuesto las disparidades en el acceso a la atención médica y los resultados entre los sectores público y privado. Si bien el sistema de salud pública de México brinda cobertura a la mayoría de la población, durante años no ha recibido suficientes fondos ni personal. La atención médica privada, por otro lado, suele ser prohibitivamente costosa para muchos mexicanos.

Para abordar estos problemas, el gobierno de México ha anunciado planes para invertir en el sistema de salud pública y aumentar el acceso a la atención médica para todos los mexicanos. En 2020, el gobierno lanzó el programa «Salud y Bienestar Universal», que

tiene como objetivo brindar servicios de salud gratuitos a todos los mexicanos, independientemente de su situación laboral o capacidad de pago. El programa incluye planes para construir nuevos hospitales y clínicas, aumentar los niveles de personal y mejorar la calidad de la atención en las instalaciones existentes.

**México** también ha estado explorando el uso de asociaciones público-privadas (APP) para mejorar la infraestructura y los servicios de salud. En 2019, el gobierno anunció planes para lanzar un programa de APP para la construcción y operación de hospitales y otras instalaciones de salud. Se espera que el programa atraiga inversión privada y experiencia para ayudar a abordar los desafíos que enfrenta el sistema de salud de México.

**Perú** ha logrado avances significativos en la mejora del acceso a los servicios de salud y en el abordaje de las desigualdades en salud. El país ha implementado innovadoras asociaciones público-privadas (APP) para ayudar a satisfacer la creciente demanda de servicios de atención médica, particularmente en áreas desatendidas.

Una de las principales iniciativas de APP en el sector salud de Perú es el «Proyecto Hospital», que tiene como objetivo construir y operar nuevos hospitales a través de alianzas entre los sectores público y privado. El proyecto está siendo liderado por EsSalud, la agencia de seguridad social del país, y ya ha visto la adjudicación exitosa de varios contratos de APP para la construcción y operación de nuevos hospitales.

Además del Proyecto Hospital, el gobierno también ha lanzado otras iniciativas de APP en salud, como el proyecto «PAMS» (Programa de Atención Móvil de Salud), que tiene como objetivo brindar servicios de atención médica a áreas remotas y desatendidas a través de unidades médicas móviles. El proyecto PAMS ha tenido éxito en mejorar el acceso a los servicios de salud para miles de peruanos en áreas rurales.

Para apoyar el desarrollo de APP en salud, el gobierno ha establecido organismos especializados como ProInversión, que es responsable de coordinar las licitaciones de APP en varios sectores, incluido el de salud. La agencia ha adquirido experiencia en la materia en atención médica para garantizar que los proyectos de APP estén alineados con las necesidades y prioridades de atención médica del país.

A pesar de estos esfuerzos, el sistema de salud de Perú aún enfrenta desafíos, incluidas las disparidades en el acceso a los servicios de salud y la financiación insuficiente del sector de la salud pública. Sin embargo, el compromiso del gobierno con las APP y otros enfoques innovadores para la prestación de atención médica es un paso positivo para mejorar la salud y el bienestar de todos los peruanos.



## Lessons from countries of Latin America

Project Design	Project Management	Aligned incentives	Communications
<ul style="list-style-type: none"> <li>• Transparency</li> <li>• Piloting programs for the fine-tuning PPP contracts</li> <li>• Prioritizing social needs and resource availability</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Knowledgeable supervisors, early engagement of hospital management</li> <li>• Incorporating change management and capacity building are critical to success</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Balancing operating and financial risks</li> <li>• Provide financial incentives bases on perform metrics can drive outstanding performance</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Sharing mechanisms across the region should be formalized</li> </ul>

## How Healthcare Works in Latin America: An Overview of Funding Systems

<b>Brazil</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Principalmente financiado por el gobierno a través de impuestos</li> <li>• Sistema público de salud denominado Sistema Único de Saúde (SUS).</li> <li>• Sistema de salud privado disponible para aquellos que pueden pagarlo.</li> <li>• Financiado por planes de seguro de salud privados y pagos de bolsillo.</li> </ul>
<b>Columbia</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Asistencia sanitaria financiada mediante una combinación de fuentes de financiación públicas y privadas.</li> <li>• Reformas para ampliar la cobertura y mejorar la eficiencia del sistema de salud.</li> <li>• Sistema universal de salud denominado SGSSS</li> </ul>
<b>Costa Rica</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Financiado principalmente a través de impuestos y contribuciones al sistema de seguridad social.</li> </ul>
<b>Chile</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Atención médica parcialmente financiada por planes de seguro de salud privados, pagos de bolsillo y contribuciones del empleador.</li> <li>• Sistema de salud universal llamado FONASA</li> <li>• Reformas para aumentar el gasto público y reducir los gastos de bolsillo.</li> </ul>
<b>Honduras</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Combinación de fuentes de financiación públicas y privadas</li> <li>• Impuestos</li> <li>• Contribuciones de seguridad social</li> <li>• Pagos de bolsillo</li> <li>• Reformas gubernamentales para ampliar la cobertura y mejorar la eficiencia.</li> <li>• Establecimiento de un sistema nacional de seguro de salud</li> <li>• Ampliación de los servicios de atención primaria</li> </ul>
<b>Mexico</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Atención de salud proporcionada a través de sistemas públicos y privados.</li> <li>• Sistema público dividido en Seguro Popular e IMSS</li> <li>• Sistema privado disponible para aquellos que pueden permitírselo</li> <li>• Reformas para ampliar la cobertura y mejorar la calidad de los servicios</li> </ul>
<b>Peru</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Combinación de fuentes de financiación públicas y privadas</li> <li>• Impuestos</li> <li>• Contribuciones de seguridad social</li> <li>• Pagos de bolsillo</li> <li>• Reformas para ampliar la cobertura y mejorar la calidad de los servicios</li> <li>• sistema nacional de seguro de salud</li> <li>• Agencia de evaluación de tecnologías sanitarias</li> </ul>

## Aspectos destacados de los países de América Latina

**Brasil** tiene un sistema de salud universal que brinda cobertura de salud a todos los residentes, aunque la calidad y la accesibilidad de los servicios de salud pueden variar según la región.

El país tiene un alto nivel de gasto en atención médica, y la atención médica representa alrededor del 9 % del PIB.

Brasil tiene un fuerte enfoque en la salud comunitaria, que ha tenido éxito en mejorar los resultados de salud para la población. Actualmente, el país enfrenta importantes desafíos en el sector de la salud, incluidos problemas relacionados con el financiamiento, la infraestructura y los recursos humanos.

**Costa Rica** tiene un sistema de salud universal que brinda cobertura de salud a todos los residentes, independientemente de su capacidad de pago. El país tiene un alto nivel de gasto en atención médica, y la atención médica representa alrededor del 10 % del PIB.

Costa Rica tiene un fuerte enfoque en la atención primaria de la salud, que ha tenido éxito en mejorar los resultados de salud de la población. Actualmente, el país está implementando un plan de reforma de la atención médica que tiene como objetivo mejorar la eficiencia y la calidad de los servicios de atención médica, incluso a través de la expansión de asociaciones público-privadas en el sector.

El sistema de salud de Colombia todavía está dividido en sectores público y privado. A partir de 2021, el país gastó alrededor del 7,2 % de su PIB en atención médica, con una asignación de aproximadamente US \$ 551 per cápita. El país ha logrado un progreso significativo en la expansión de la cobertura de atención médica en los últimos años, con alrededor del 97 % de la población ahora cubierta por algún tipo de seguro médico.

El sistema de salud se organiza en tres regímenes

- **Régimen fiscal:** cubre a quienes están ocupados y pueden contribuir al sistema
- **Régimen subsidiado:** cubre a aquellos que no pueden contribuir debido a bajos ingresos
- **Régimen especial:** cubre a aquellos con necesidades específicas de atención médica, como personal militar y funcionarios gubernamentales.

Todavía existen desafíos con el acceso a los servicios de atención médica en las áreas rurales, y las instalaciones médicas pueden ser limitadas. El gobierno ha implementado varias iniciativas para abordar esto, como el Programa de Salud Rural, que tiene como objetivo mejorar el acceso a la atención médica en áreas rurales, y el despliegue de unidades móviles de salud en lugares remotos.

Si bien se han logrado avances, todavía existen disparidades en los resultados de atención médica entre las diferentes regiones y grupos socioeconómicos. El gobierno ha identificado esto como un área de mejora y está trabajando en la implementación de medidas para abordar estas disparidades.

**Chile** ha seguido desarrollando sus proyectos de APP en salud, con algunos éxitos notables. En 2019, el gobierno inauguró el nuevo Hospital de Puente Alto, la primera APP de salud en pleno funcionamiento del país. El hospital fue construido y es operado

por un consorcio de empresas privadas, y el gobierno paga una tarifa por los servicios prestados. El hospital cuenta con modernos equipos y tecnología, y ofrece servicios especializados como neurocirugía, cardiología y oncología.

El sistema de salud de Chile también ha enfrentado desafíos debido a la pandemia de COVID-19, que ha agotado los recursos y ha llevado a una mayor demanda de servicios de salud. El gobierno ha implementado varias medidas para responder a la crisis, incluido el aumento de la capacidad de camas de hospital, la contratación de trabajadores de la salud adicionales y el lanzamiento de un programa de telemedicina para brindar consultas remotas.

El sistema de salud es una combinación de provisión pública y privada, con un seguro público que cubre alrededor del 80 % de la población y un seguro privado que cubre el resto. El país tiene una gran cantidad de médicos y enfermeras per cápita, pero enfrenta desafíos para brindar acceso a servicios médicos en áreas remotas y abordar problemas de desigualdad.

El gasto en salud de Honduras del PIB fue del 7,1 % en 2018 y del 7,4 % en 2019, con más de la mitad del monto financiado por gastos públicos. Alrededor del 87,7 % de la población carece de cobertura de seguro, pero las personas sin seguro aún pueden utilizar los centros de salud públicos, que adolecen de una infraestructura deficiente y recursos limitados. Alrededor del 60 % de la población puede acceder a estos servicios. El Instituto Hondureño de Seguridad Social cubre al 9,9 % de la población, y el 2,4 % tiene seguro privado. El sector público brinda atención médica a través de dos organizaciones principales, la Secretaría de Salud (SS) y los hospitales, financiados principalmente por fondos federales y regionales con algunas fuentes externas que contribuyen hasta en un 11 %. (Banco Mundial)



Los proyectos de APP de salud de México tienen esquemas de financiamiento, donde el socio privado es responsable de la inversión inicial y el financiamiento de la deuda a través de un socio financiero. Los contratos incluyen métricas de desempeño detalladas divididas en estándares de calidad y estándares de desempeño, con deducciones mensuales variables por incumplimiento de estos estándares. México tiene una gran cantidad de hospitales, pero el sistema de salud se caracteriza por importantes disparidades regionales en calidad y acceso a la atención. El mercado de dispositivos médicos en México es el segundo más grande de América Latina y está creciendo rápidamente debido a factores como el envejecimiento de la población, el aumento de la prevalencia de enfermedades crónicas y el aumento del gasto en atención médica.

Los proyectos de salud PPIP de Perú utilizan un mecanismo de financiamiento innovador que se basa en lograr hitos específicos durante el período de construcción en lugar de Project Finance. Bank of America - Merrill Lynch recaudó capital a través de Peru Payroll Deduction Finance Limited respaldado por garantías financieras en forma de Certificados de Finalización para el Reembolso de Inversiones. El socio privado es responsable de brindar atención ininterrumpida al paciente las 24 horas del día, los 7 días de la semana durante todo el año y debe cumplir con las métricas de desempeño en satisfacción, calidad y resultados. El contrato establece métodos de reporte, metas y frecuencias de evaluación, con multas por incumplimiento. El socio privado también debe desarrollar un plan de controles internos, utilizar software de TI compatible y presentar informes operativos mensuales y anuales.

## Overview of Healthcare Public-Private Partnership Landscape by Country

Country	Economic outlook	Healthcare access	Healthcare PPP market maturity
Chile	Most robust and steadily expanding economies in South America, which has been attracting a growing interest from private companies.	Underwent a healthcare reform in 2005 that significantly increased the accessibility of medical services for all its citizens and introduced a mandatory minimum benefits package that every Chilean is entitled to receive.	Medium
Columbia	In the last five years, the country has shown impressive economic performance which led to the restoration of its investment grade status in 2011.	The healthcare sector underwent significant reforms in 1993, resulting in health coverage expansion to the entire population, and additional healthcare reform measures are currently under consideration.	High
Honduras	Unemployment, poverty, and violence are increasing, leading to reduced private-sector investment.	Health System Reform Project aims to enhance healthcare services through implementing the country's health reform strategy.	Medium
Mexico	The private sector is showing a keen interest in Mexico's healthcare sector, thanks to its stable economy and a positive track record of healthcare public-private partnership projects.	Healthcare reform of 2005 improved healthcare access for almost 40% of the population in the country.	High
Peru	Witnessed a substantial economic growth over the past decade, which was recognized by the International Monetary Fund as one of the most stable and rapidly growing economies in Latin America.	Despite of around 38.1% of the population still being uninsured, the growing economy has resulted in an increase in formal employment, causing the enrolment in the federal employment-based insurance program to double since 2005.	High



## Perspectivas para el futuro

El sector de la salud de Brasil es complejo y multifacético. Por un lado, el país ha logrado avances significativos en la mejora de los resultados de salud y la ampliación del acceso a los servicios de salud en los últimos años, particularmente a través de la implementación del Sistema Único de Salud (SUS), un sistema de salud descentralizado y financiado con fondos públicos que brinda cobertura de salud a todos los ciudadanos brasileños. Brasil también ha implementado varios programas de salud pública exitosos, incluidos programas enfocados en reducir la mortalidad materna e infantil, mejorar la cobertura de vacunación y abordar las enfermedades no transmisibles.

Sin embargo, Brasil enfrenta actualmente varios desafíos que podrían afectar el futuro de su sector de la salud. Un desafío clave está relacionado con la financiación, ya que el sistema de salud pública del país se enfrenta a importantes restricciones presupuestarias y muchos hospitales y clínicas públicas luchan por mantener niveles de financiación adecuados. Otro desafío está relacionado con la infraestructura, ya que muchas áreas del país carecen de instalaciones y equipos de atención médica adecuados, particularmente en regiones rurales y remotas. Además, Brasil enfrenta una escasez de profesionales de la salud, particularmente en especialidades como atención primaria y salud mental.

La actual pandemia de COVID-19 también ha resaltado algunos de los desafíos que enfrenta el sector de la salud de Brasil, incluidos los problemas relacionados con la capacidad de atención médica, el acceso a los servicios de atención médica y la escasez de personal de atención médica. La pandemia ha subrayado la necesidad de una inversión continua en infraestructura de salud y recursos humanos para garantizar que el sistema de salud de Brasil esté preparado para responder a futuras crisis de salud.

**Colombia** incluye mejores resultados de salud, mayor acceso a los servicios de salud y una mejor calidad de atención. En los últimos años, el gobierno colombiano ha invertido mucho en infraestructura y tecnología de atención médica, lo que ha llevado a la expansión de los servicios de atención primaria y al establecimiento de nuevos hospitales y clínicas en áreas



desatendidas. Además, el país ha implementado reformas de seguro de salud que tienen como objetivo brindar cobertura universal y reducir los gastos de bolsillo de los pacientes.

El sector de la salud de Costa Rica es generalmente positivo. El país ha logrado un progreso significativo en la mejora de los resultados de salud y la ampliación del acceso a los servicios de atención médica en los últimos años, y cuenta con un sistema de atención médica universal bien establecido que brinda cobertura médica a todos los residentes.



Uno de los impulsores clave del sector de la salud de Costa Rica es su énfasis en la atención primaria de la salud, que ha tenido éxito en mejorar los resultados de salud de la población. El país también tiene un fuerte enfoque en las medidas de salud preventiva, como los programas de vacunación y las campañas de salud pública, que han contribuido a las tasas relativamente bajas de enfermedades infecciosas del país.

De cara al futuro, existen varias oportunidades para el futuro del sector de la salud en Costa Rica. Una de las principales prioridades es mejorar la eficiencia y la calidad de los servicios de salud, incluso a través de la expansión de asociaciones público-privadas en el sector. Costa Rica ya alberga varias asociaciones público-privadas exitosas en atención médica, y estas asociaciones podrían ampliarse aún más para ayudar a abordar los desafíos relacionados con la infraestructura, la tecnología y los recursos humanos de atención médica.

Otra prioridad es continuar invirtiendo en medidas de salud preventiva, como programas de vacunación y campañas de salud pública, para mantener y mejorar los resultados de salud existentes en el país. Además, hay un énfasis creciente en la salud digital y la telemedicina en Costa Rica, lo que podría ayudar a mejorar el acceso a los servicios de salud en áreas remotas o desatendidas del país.

**Chile** incluye un mejor acceso a la atención médica para las poblaciones desatendidas, una mayor eficiencia y rentabilidad de la prestación de atención médica y una mejor calidad de la atención. El gobierno chileno ha realizado importantes inversiones en infraestructura sanitaria, tecnología y desarrollo de la fuerza laboral en los últimos años. Esto ha llevado a la expansión de los servicios de atención primaria y al establecimiento de nuevos hospitales y clínicas en áreas rurales y remotas. Además, el país ha implementado reformas de seguro de salud que tienen como objetivo brindar cobertura universal y reducir los gastos de bolsillo de los pacientes.

De hecho, el terremoto de 2010 en Chile tuvo un impacto significativo en el sistema de salud, dañando o destruyendo muchos hospitales e instalaciones de salud. Sin embargo, desde

entonces el país se ha esforzado por reconstruir y mejorar su infraestructura sanitaria.

**Honduras** está mirando hacia el futuro y es visto como un país a tener en cuenta, ya que se convierte en el primero en América Central en explorar proyectos de APP de salud. La ley de APP de 2010 ha proporcionado un marco legal sólido para llevar a cabo APP y establecer un proceso de licitación que promueve la transparencia y brinda seguridad a los participantes del sector privado. A pesar de esto, la inestabilidad económica del país y la persistente violencia pueden desalentar el interés del sector privado. Los proyectos en curso determinarán el futuro de las APP en este país.

Se encuentra que México tiene la mayor experiencia en hospitales de APP, y los próximos estudios examinarán los hospitales funcionales para determinar ideas valiosas y formas de mejorar la relación entre los socios privados y la administración del hospital. La investigación también investigará el éxito de la transferencia de riesgos, las métricas de desempeño y las eficiencias operativas y financieras que se pueden lograr a través de contratos de APP.

El sistema de salud de México continúa enfrentando desafíos significativos, los esfuerzos del gobierno para invertir en el sistema de salud pública y explorar las APP son pasos positivos para mejorar el acceso a la atención médica y los resultados para todos los mexicanos.

**Perú** está liderando el camino en América Latina con la implementación de proyectos de Asociaciones Públicas-Privadas Integradas (PPIP), y otros países de la región están tomando nota. El éxito de estos proyectos dependerá de qué tan bien se cumplan y supervisen los contratos. ProInversión, la agencia gubernamental responsable de promover la inversión privada en Perú, ya ha declarado su intención de embarcarse en proyectos APP de salud adicionales, que incluirán iniciativas de los sectores público y privado.



## References

- Economist Intelligence Unit. (2012). Evaluating the environment for public-private partnerships in Latin America and the Caribbean.
- Sánchez, G., Oyarzún, R., Tovar, J., Torres, J. A., & Pichon-Riviere, A. (2022). Future Health Spending in Latin America and the Caribbean: Health Expenditure Projections & Scenario Analysis. Inter-American Development Bank. Retrieved from <https://publications.iadb.org/publications/english/viewer/Future-Health-Spending-in-Latin-America-and-the-Caribbean--Health-Expenditure-Projections--Scenario-Analysis.pdf>
- Colombia: Public-Private Partnerships» by Global Legal Insights (2021): <https://www.globallegalinsights.com/practice-areas/public-private-partnerships-laws-and-regulations/colombia>
- “World Bank Approves \$400 Million to Promote Private Investment in Colombia’s Infrastructure” by the World Bank (2020): <https://www.worldbank.org/en/news/press-release/2020/05/29/world-bank-approves-400-million-to-promote-private-investment-in-colombias-infrastructure>
- “Colombia: PPP Project Pipeline & Prospects” by Fitch Ratings (2021): <https://www.fitchratings.com/research/infrastructure-project-finance/colombia-ppp-project-pipeline-prospects-17-02-2021>
- “Honduras: Economic and Political Update.” Global Risk Insights, 23 Feb. 2021, [globalriskinsights.com/2021/02/honduras-economic-and-political-update/](https://globalriskinsights.com/2021/02/honduras-economic-and-political-update/).
- “Honduras Launches New PPP Framework to Boost Infrastructure Development.” P3 Bulletin, 25 Mar. 2021, [p3bulletin.com/news/honduras-launches-new-ppp-framework-to-boost-infrastructure-development](https://p3bulletin.com/news/honduras-launches-new-ppp-framework-to-boost-infrastructure-development).
- “Honduras Joins the Open Contracting Partnership.” The Borgen Project, 17 May 2021, [borgenproject.org/honduras-joins-the-open-contracting-partnership/](https://borgenproject.org/honduras-joins-the-open-contracting-partnership/).
- OECD. (2020, June 16). Latin America and the Caribbean countries need to spend more and better on health to be better able to face a major health emergency like COVID-19 effectively. Retrieved March 1, 2023, from <https://www.oecd.org/newsroom/latin-america-and-the-caribbean-countries-need-to-spend-more-and-better-on-health-to-be-better-able-to-face-a-major-health-emergency-like-covid-19-effectively.htm>
- Organisation for Economic Co-operation and Development. (n.d.). OECD: Statistics. Retrieved from [http://stats.oecd.org/Index.aspx?DataSetCode=HEALTH\\_REAC](http://stats.oecd.org/Index.aspx?DataSetCode=HEALTH_REAC)
- PwC. (2015). Lessons learned in Latin America: Insights for global healthcare companies. PwC Global Health Industries. <https://www.pwc.com/gx/en/industries/healthcare/publications/lessons-from-latin-america.html>
- World Health Organization. (2021). Colombia: Health system review. Retrieved from <https://www.who.int/publications/i/item/colombia-health-system-review>
- Hospital Metropolitano and CCSS. Hospital San Rafael de Alajuela. <https://hospitalmetropolitano.cr.com/en/san-rafael-de-alajuela-hospital/>
- Becton Dickinson. Costa Rica’s Social Security Fund Adopts BD HealthSight™ Platform to Improve Procurement Efficiencies. <https://www.bd.com/en-us/company/news-and-media/press-releases/costa-rica-s-social-security-fund-adopts-bd-healthsight-platform-to-improve-procurement-efficiencies>
- Pro-Social. Hospital Metropolitano de Salvador. <http://www.hospitalmetropolitanosalvador.com.br/>
- Instituto de Radiologia de Rio de Janeiro. Parcerias Público-Privadas: o sucesso do projeto. <https://idr.com.br/pppsucesso/>





By Informa Markets

Durante 32 años, **Florida International Medical Expo (FIME)**, la **Florida International Medical Expo (FIME)** le ha traído equipos médicos, tecnología hospitalaria, productos y suministros nuevos y reacondicionados. Desde equipos de diagnóstico por imágenes de última generación hasta los equipos médicos usados certificados más rentables, FIME continúa siendo la plataforma líder de negocios de atención médica en las Américas. La edición 2023 de la feria se llevará a cabo del **21 al 23 de junio de 2023**, y dará la bienvenida a más de 1200 empresas exhibidoras para mostrar sus últimas innovaciones a más de 12000 profesionales de la salud y el comercio.

Para obtener más información, visite [fimeshow.com](https://fimeshow.com)

